

*Suscríbese en la Redaccion*  
LIBRERÍA DE HERNANDEZ, en las  
Cuatro-calles (á donde se di-  
rijirán los avisos francos de  
porte) á 10 rs. vn. al mes para  
los suscriptores de esta ciudad,  
puesto en sus casas, y 12 para  
los de fuera franco de porte.



*En Madrid se suscribe en la*  
librería de Razoia: *Valencia,*  
Cabrerizo: *Barcelona,* Bergnes  
y comp.: *Zaragoza,* Polo: *Se-*  
villa, Caro: *Valladolid,* Rol-  
dan; y en *Cádiz,* Hortal y  
comp."

Sale los martes, jueves y  
domingos.

## BOLETIN OFICIAL DE TOLEDO.

### ARTICULO DE OFICIO.

*De orden del Sr. intendente de esta provincia,*  
*para inteligencia y cumplimiento de los pue-*  
*blos del partido de Talavera que se espresan*  
*á continuacion, se inserta el oficio siguiente:*

Administracion-depositaria de rentas reales del partido de Talavera de la Reina.—Debiéndose encabezar con la real Hacienda por la renta de guardiente y licores, segun las órdenes vigentes de este ramo, los pueblos del partido que señalo al margen, por no haberse arrendado en ellos la indicada renta, pido á V. se sirva prevenir y dar aviso á sus justicias por medio del Boletín oficial de la provincia á efecto de que por sí ó por medio de apoderados se presenten en esta administracion de mi cargo dentro del mes de la fecha á verificar sus respectivos encabezamientos; haciéndolas entender que de lo contrario se señalará por la real Hacienda la cantidad que respectivamente hayan de satisfacer, sin lugar ni audiencia de reclamacion alguna. Dios guarde á V. muchos años. Talavera 11 de diciembre de 1834.—Manuel Ponce de Leon.

Adrada, Alfa, Almendral, Arenal, Arenas, Arroyo-castaño, Buenaventura, Calera, Caleruela, Calzada de Oropesa, Candeleda, Cardiel, Casar de Escalona, Casas-viejas, Casillas, Castañar de Ibor, Castilblanco, Castillo de Bayuela, Cervera, Corral-rubio, Crespos, Cuevas, Domingo Perez, Erustes, Espinoso del Rey, Fresnedilla, Gamonal, Garciotum, Gavilanes, Guisando, Herrerueta, Higuera de las Dueñas, Hinojosa, Hontanares, Hornillo, Iglesias, Illan de Vacas, Lanzabita, Matosa, Marrupe, Mejorada, Mesegar, Mijares, Mombeltran, Montesclaros, Navalcan, Navalvillar, Nuño Gomez, Otero, la Parra, Parrillas, Pedro Bernardo, Peraleda de la Mata, Piedralaves, Poyales del Hoyo, Puebla de Raciados, Puebla de Sta. Ma-

ría de Guadalupe, Pueblanueva, Puerto de San Vicente, Ramacastañas, Real de S. Vicente, S. Esteban, S. Martin de Pusa, S. Roman, Sta. Ana, Sartajada, Segurilla, Sotillo de Adrada, Sotillo de las Palomas, Techada, Torviscoso, Valdecaballeros, Velada, Villarejo del Valle, Villarejo de Montalban.

*Partes recibidos en la secretaria de estado y del despacho de la Guerra.*

El segundo cabo en comision de Castilla la Vieja con fecha de 23 da el parte siguiente:

»Excmo. Sr.: Una banda de 14 facciosos, mandada por un tal Carballo, y nacida en el valle de Valdehorras perteneciente á la provincia de Orense, habia atacado la herrería de Cerviz, en el Vierzo, y cometido mil escesos con aquellos habitantes. Los decididos urbanos de Villafranca, al mando, la infantería de D. Joaquin Saavedra, y la caballería al de D. Apolinar Juarez de Deza, señor de Lancara y Tineo, unidos con su benemérito alcalde mayor, salieron en su persecucion, y consiguieron alcanzarlos en el punto y pueblo de Bisuña, siguiéndoles por el monte del Faro, en donde lograron matar uno, herir 3 y capturar 8, quedando de este modo reducida á la nulidad esta horda de foragidos, y cubiertos de gloria los defensores de ISABEL II, habiendo quedado en su poder todas ó la mayor parte de las armas y efectos de aquellos. Esta es la gloriosa jornada que los valientes urbanos de Villafranca han hecho el dia 15 del corriente, y la que pongo con satisfaccion en el superior conocimiento de V. E. por si tiene á bien elevarlo al de S. M. la REINA Gobernadora. Dios &c. Valladolid 23 de diciembre de 1834.—Excmo. Sr.—José Rich."

El capitán general de Valencia con fecha 23



de diciembre remite á este ministerio el parte siguiente:

Excmo. Sr. En el correo anterior dí parte á V. E. de que el Serrador y otros cabecillas habian entrado en la villa de Alcora, donde cometieron no pocos excesos contra los leales servidores de S. M. y la patria. La gavilla se dirigió desde Alcora al término de Emberosa y Alboaccer, donde la buscó el incansable coronel D. Agustín Nogueras, pero inútilmente, porque las gavillas rebeldes buscan su seguridad en los pies. Pero el 20 del presente mes unido Nogueras al coronel D. Marcelino Junquera encontró á los facciosos mandados por el Serrador en una majada llamada de los Guimerans, término de Morella, donde los destruyó y dispersó completamente, matándoles 20 hombres, entre ellos 3 que se intitulaban oficiales; les cogió 11 caballos y varias mulas, 32 fusiles y escopetas, una caja de guerra, varios sables y pistolas, un herraje completo y otros varios efectos de los que habian robado á los buenos de Alcora, y rescató al teniente de urbanos de esta villa que llevaban preso. En este combate se hallaron tropas del regimiento provincial de Cuenca, un piquete de caballería del regimiento del Rey y algunas compañías del regimiento infantería del Rey. Todos se han conducido con la decision y constancia que tienen acreditado. A mí me cabe la satisfaccion de poder decir á V. E. que apenas aparecida la faccion del Serrador, y á los tres dias de haber entrado en Alcora, ha sido destruida y dispersada, y que las tropas no descansarán hasta que consigan el total aniquilamiento de las gavillas que aun se presentan en el Este de esta capitania general.

El capitán general de Castilla da parte de haber sido pasado por las armas el dia 19 en Aranda de Duero el cabecilla Calisto Olaya, aprehendido por el destacamento de Peñaranda.

El gobernador de Bilbao avisa que la noche del dia 19 habia aprehendido la compañía de cazadores del provincial de Compostela una partida de aduaneros, compuesta de un sargento y seis hombres, que interceptaban los víveres que se dirigian á dicha villa

El general Don Manuel Lorenzo participa con fecha de 19 del corriente desde Pamplona que en aquella misma tarde acababa de regresar el general en jefe, que se habia movido con la brigada de reserva sobre Lumbier en persecucion de los restos de la faccion de Eraso, destruida en Urzue el 12 del corriente, en cuyo punto pudo alcanzar parte de dichos restos, de los cuales habia conducido á la referida plaza de Pamplona veinte y tantos prisioneros.

Con igual fecha dice el mismo general que las divisiones 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> se hallaban acantonadas en los pueblos de Puente la Reina, Obanos, Cirauqui y Mañeru, y la de la Ribera en Le-

(2)

rin, con objeto de reponerse de municiones y calzado de que se hallaban exhaustas, lo que se habia verificado en aquel dia. La brigada provincial ocupaba á Villaba, y las divisiones repetian sus movimientos al siguiente dia sobre la faccion situada entre S. Vicente de Arana, Ulivarri y Contrasta, segun órdenes que habia comunicado el general en jefe.

Las posiciones que ocupaban los rebeldes se manifiestan mas circunstanciadamente en el parte que con fecha de 23 del presente dirige el comandante general de ambas Riojas, y es como sigue:

»El Pretendiente con Zumalacarregui estaban ayer en Zúñiga, y todos sus batallones colocados desde S. Vicente de Arana por Zúñiga y Sta. Cruz de Campezu: la caballería en Bernedo y Genevilla; Basilio en la Poblacion, y Sopelana en Peñacerrada. Este último destacó la noche pasada del 21 150 hombres al Ciego, y se llevaron todo el plomo de la claraboya de la ermita de la Virgen, y las pesas del reloj, los que salieron para Villabuena á las tres de la mañana con el propio objeto.

»Esto para mí es una prueba de que no estan muy abundantes de municiones; yo voy á salir desde este punto hasta Ibaro á recorrer los vados, para prohibir absolutamente el paso de caballerías, porque en la guerra de la independencia pasábamos la pólvora en costales, como si fuera una carga de estiercol.

»Se han presentado un sargento y 13 soldados, entre ellos dos cabos fugados de los de Basilio, del 2.<sup>o</sup> de línea, prisioneros en Alegría, con cinco fusiles.

P. D. »Segun parte que acabo de recibir del comandante de armas de Haro, parece que 200 hombres de la faccion de Sopelana se hallan en S. Vicente, y otra parte de dicha faccion en la Bastida.”

El brigadier gobernador político y militar de Tortosa D. José María Colubi, dirige el parte siguiente remitido al capitán general.

»Excmo. Sr.: Por mi último oficio que tuve el honor de dirigir á V. E. desde los Regues, se hará V. E. cargo del deplorable estado en que se hallaban las cortas gavillas que divagaban por este bajo corregimiento, y puesto en planta el sistema de persecucion que indiqué á V. E. iba á adoptar, tengo la satisfaccion de participarle, que en dos dias que hace se lleva á efecto, no se oye ya hablar de un solo rebelde en todos los partidos inmediatos á esta plaza, ni tampoco en el alto ni bajo corregimiento; solo quedan algunos pocos dispersos refugiados en los puertos en número muy despreciable, pues que siendo diferentes grupos no pasan de 50 hombres, los cuales pienso ahuyentar antes de 48 horas, dirigiéndome mañana por la noche á dichos puertos en las direcciones que crea oportunas, segun los avisos de los confidentes.

»A consecuencia de las órdenes que comu-



niqué al coronel D. Pascual Churruca para que atendiese á toda la parte del alto corregimiento que linda con el bajo Aragon, pasó este gefe á situarse el dia 17 sobre Lledó, á cuyo punto quedaron al mismo tiempo el citado coronel y los restos de la gavilla de Valles, á los que puso en precipitada fuga y dispersion.

»El teniente del 5º ligero D. Rafael Morales, comandante del destacamento móvil de Alcanar, aprehendió el dia 18 á 4 rebeldes armados, los cuales han sufrido el condigno castigo.

»En virtud de las instrucciones que tengo dadas al comandante D. Vicente Llorens, situado en la izquierda del Ebro, verificó dicho gefe en los dias 18 y 19, y en union con el comandante de armas de Falsel, D. Antonio Anselme, una escrupulosa batida en varios puntos del priorato; la cual ha producido muy felices resultados, pues es considerable el número de los que se presentan.

»El capitán de granaderos de Saboya Don José Martinez, que salió la noche del 19 con el objeto de capturar los rebeldes que de noche bajan á los caseríos de estas inmediaciones aprehendió en un molino á un faccioso sin armas, el cual será juzgado con arreglo á los bandos.

»Del mismo modo el capitán de la 2ª compañía móvil de urbanos D. Domingo Vidal, puso en fuga en la madrugada del 20 á un grupo de rebeldes, cogiéndoles morrales, mantas y comestibles. El mismo capitán sorprendió en dicho dia otro grupo, matándoles uno, y poniendo los demas en fuga.

»Puedo asegurar á V. E. que la faccion se halla ya completamente destruida en estos corregimientos, y aunque quedan algunos errantes, se presentarán muy pronto en vista de la inflexible suerte que les espera y de la persecucion constante hasta que no quede uno.

El rebelde Valles ha emprendido su marcha hácia el bajo Aragon con solo 19 hombres mal armados, y en un estado deplorable; y tan pronto como se concluya la batida que emprendo mañana, volaré contra él, y tambien en busca del rebelde Montañes, que se halla en el bajo Aragon con 80 infantes y de 15 á 20 caballos. Dios &c. = (Sigue una lista de 42 individuos presentados, y de 6 individuos pasados por las armas en los pueblos en que fueron cogidos ó en los de su naturaleza.)

El capitán general de Cataluña dice que el subteniente de tiradores de ISABEL II D. Aniceto Puig, desde Villadrau en 14 del actual da parte de haber atacado al cabecilla Saura, que con 30 facciosos se halla en S. Segimon del Bosch, y en combinacion con el capitán de urbanos de Mataró D. Narciso Sicars, los batieron en las alturas de Torrades, matándoles 4 rebeldes, y cogiéndoles algunas armas.

El capitán general de Aragon con fecha de 23 del corriente participa, entre otras cosas,

que la faccion del cabecilla Cabrera estaba reducida de 40 á 50 hombres, la de Conesa á 16, y la de Quilez á 30, sin que ningun parte le diese noticia ni hiciese mencion de Carnicer ni del Montañes. Que habia ciertamente algunas pequeñas cuadrillas; pero que la mayor parte de sus individuos fluctuaban entre el deseo de presentarse y el temor de que sus gefes y compañeros los asesinasen; mas á pesar de todo lo iban verificando en varios puntos, habiendo prevenido se les diese buena acogida, si se presentaban con armas, y tomado varias disposiciones para sustraerlos de la venganza de sus antiguos camaradas.

Tambien manifiesta que noticioso el alcalde de Peñalba de que en las inmediaciones de aquel pueblo se habian visto nueve facciosos, salió en su busca, acompañado de algunos paisanos honrados, y dos urbanos de Caspe, y habiendo tenido la suerte de encontrarlos, les acometió é hizo 2 prisioneros.

Por una comunicacion del gobernador de Talarñ se sabe, que la faccion del Ros de Eroles se presentó el 19 en las casas de Carren con el objeto de sublevar la Conca de Tremp; mas la vigilancia de las autoridades y el buen espíritu de los habitantes trastornaron sus miras, y acometido por último el dia 16 cerca de Isona, por tropa y urbanos de diferentes puntos, huyó en dispersion dejando varios muertos y heridos.

El capitán general de Castilla la Nueva participa en parte del dia 24, que el conde de Casavalliente, teniente de la Milicia urbana de caballería de la Solana, que mandaba una partida de la misma arma del ejército, capturó á los foragidos Nicolas Leal y José Alfaro, vecinos del Bolillo, y á los célebres Alonso Campos y el cabecilla Francisco Rubio (a) Albaladejo, cuyos 4 individuos fueron fusilados al poco tiempo. Tambien noticia, que el comandante del batallon de seguridad pública de esta provincia D. Joaquin de Velasco le da parte del total aniquilamiento de la faccion de Pablo Santos con muerte de muchos de sus individuos y desaparicion de los restantes.

El comandante general de las provincias Vascongadas con fecha 24 de diciembre remite el parte siguiente:

»Excmo. Sr.: Salí ayer de este punto el coronel del regimiento de Córdoba D. José de Bueren, con los batallones 1º y 2º de su mando, 10 celadores de Alava y 20 caballos del regimiento del Príncipe, escoltando un convoy de trigo para la guarnicion de Ochandiano. Batió sobre la marcha en las inmediaciones de aquel punto algunas gavillas de rebeldes que se presentaron. Dejó el convoy (ya seguro) á un destacamento de aquella guarnicion que lo recibió, y volvió á pernoctar á Villareal segun mis órdenes.



»Hoy despues de amanecer ha emprendido dicha columna su marcha para esta ciudad, escoltando un acopio de combustibles para la provision del ejército, y ha sido atacada á poca distancia por cuatro batallones de la faccion de Vizcaya. Los valientes de Córdoba contuvieron el arrojio de los enemigos, previas las oportunas disposiciones de su gefe, que tomó posicion en la altura de la derecha del camino real, cerca de Urbina, y con el designio de atraer á los enemigos á terreno mas abierto, se replegó despues sobre dicho pueblo.

»Los rebeldes creyendo ser este un movimiento de retirada cargaron á la columna en todas direcciones, á tiempo que dicho coronel, adelantando en guerrilla las dos compañías de cazadores, al mando del digno teniente coronel del mismo cuerpo D. Froilan de Vigo, marchó sobre el enemigo con el primer batallon á la bayoneta por el camino real, al propio tiempo que dió una brillante carga sobre la izquierda el alférez graduado de teniente del regimiento del Príncipe D. Domingo de la Rosa con los 20 caballos de su mando.

»Como los vigías me dieron parte esta mañana temprano de observarse fuego sobre la parte de Villareal, marché al punto en aquella direccion con 700 infantes de los cuerpos de zapadores, Reina y Chinchilla, y 80 caballos de las partidas de lanceros de la guardia real, Reina, Príncipe, 6º ligeros y celadores montados, y encargando la celeridad conducente á la caballería, hice adelantar al coronel D. Fermin Salcedo con parte de ella. Todos llegaron al campo de Urbina, cuando los bizarros de Córdoba volvian sobre los enemigos: nuestros caballos difundieron con su acostumbrada bizzaría el pavor y la muerte entre los rebeldes que se abandonaron á una vergonzosa fuga, dispersándose en todas direcciones por los cerros y bosques inmediatos. Se les ha perseguido algun tiempo; pero viendo ya infructuoso continuar esta operacion, he dispuesto el replegue de dichas fuerzas á esta plaza.

»Nuestra pérdida ha consistido únicamente en 7 individuos heridos de dicho regimiento de Córdoba, y 6 contusos, siéndolo tambien el oficial de caballería D. Domingo de la Rosa, que se precipitó en una zanja en la segunda carga, y se dislocó el pie derecho. La del enemigo ha sido de mas consideracion, pues ha dejado sobre el campo 27 muertos, siendo uno de ellos gefe, y habiendo tenido ademas un crecido número de heridos.

»No puedo dejar de recomendar el valor acreditado del regimiento de Córdoba, y tambien el de todos los individuos de caballería, que han dado en este dia un fuerte escarmiento á los rebeldes. Dios &c." (*Gacetas de Madrid.*)

*Conclusion del artículo del número anterior.*

No puedo recabar de mí mismo el dejar de

hablar de dos circunstancias que he sabido á mi llegada á esta ciudad: tóquele á quien le toque, yo no considero á personas particulares con daño conocido de mi patria desgraciada.

1ª Sé, y vds. pueden asegurar su evidencia, que se pidió á cierto general un escuadron para marchar á la accion del 12, significándole que el enemigo contaba 540 caballos, y nosotros no teniamos mas que 300: se negó al pedido.

No es mi ánimo comprometer el nombre de dicho general bizarro y patriota, sino llamar la atencion de los ilustrados militares sobre los defectos capitales de la organizacion del ejército. ¿Defienden las tropas de Castilla una causa distinta á aquella porque se baten las de Navarra? pues ¿por qué no tienen su organizacion un carácter tan homogéneo como sus ideas? ¿por qué no reconocen todos á Mina por gefe como á Zumalacarregui todas las facciones? Unense, y caen sobre el ejército de Navarra que se mira solo... solo se bate y se batirá; pero este es un sistema vicioso, de detall y que el enemigo celebra. ¿Qué objeto tiene el cuerpo de reserva á la derecha del Ebro? ¿por qué no observa ocupando la baja á Navarra y quitando á la faccion toda esperanza de mandar á la ribera una partida de 20 hombres? ¿Tan poca ventaja moral se ganaría con esto? ¿y consideramos este ejército militarmente? ¿Si el de Navarra fuese batido se opondria el de Castilla á Zumalacarregui con buen suceso? creo que no, porque estos soldados no han disparado un tiro: no quiero entrar en mas detalles porque no tengo tiempo.

2ª Tengo noticias de que un ingeniero acaba de reconocer el puente de esta ciudad con el objeto de cortarlo.... ¡Santo Dios! ¿Nos mandan militares? ¿Se cubren acaso las Castillas ni la ciudad de Logroño con inutilizar un puente? ¿y los que quedan sin un pueblo tan decidido y numeroso á su cabeza? ¿y la moral que se da á ganar á la faccion diciéndola que en Madrid, Valladolid y Burgos se tiene miedo? ¡ojalá que la faccion entrara en Castilla! ¡Dia de gloria seria para los defensores de la libertad y de ISABEL II! ¿Ni en qué cabeza militar cabe que la faccion se dejaria á su espalda un enemigo poderoso y aguerrido, para lanzarse á un pais que le es contrario y donde sería detenido mal que quisiera? Las Castillas estan cubiertas desde los campos de Navarra; fuerzas á este ejército, en la inteligencia de que las que tiene no son suficientes á acabar la guerra, y de que mientras mas combates tengamos mas adiestramos nuestros antagonistas. Zumalacarregui penetrará en Castilla cuando nos bata á nosotros, y esto es necesario evitar; y no soñar desatinos que hacen reir á los muchachos.

Si VV. gustan insertar esta comunicacion hecha con la prisa de un soldado, creo que servirán á su patria con mejor efecto que lo hace batiéndose por ella S. S. Q. S. M. B.=J. M. de A. (*Abeja núm. 240.*)

Toledo: Imprenta de D. J. de Cea, calle de la Trinidad, núm. 10.